

El consumo de heroína llega en EE UU a niveles de epidemia

Las drogas mataron a casi 60.000 estadounidenses en 2016. La crisis sanitaria nacional va en aumento

PABLO DE LLANO, Miami
La epidemia de los opiáceos abraza las venas de EE UU. En 2016, las drogas mataron a más personas que nunca, según *The New York Times*: al menos 59.700 (una

proyección a partir de los datos oficiales del primer semestre, que continúa la escalada desde los 47.000 de 2014 y los 52.400 de 2015). El año pasado murieron más americanos por esta causa que en los 19 que duró la guerra de Vietnam.

Del total de muertes, unas 35.000 fueron por consumo de heroína sola o cortada con opiáceos sintéticos ilegales que tienen su principal origen en China y que hasta traficantes de poca monta logran recibir por correo tras pedirlos en páginas ocultas de Internet. El compuesto más común desde hace cinco años, 50 veces más fuerte que la heroína, es el fentanilo. Otro más reciente, pero poco usual es el carfentanilo, 100 veces más potente que el fentanilo y capaz de sedar con una pizca a un elefante de seis toneladas.

“La información disponible sugiere que el problema seguirá empeorando durante 2017”, señala Nora Volkow, directora del Instituto Nacional sobre el Abuso de Drogas. “Esta tendencia es el resultado de una crisis de salud pública alarmante. La sobredosis de droga ya es la causa de muerte más común entre los americanos menores de 50 años”, añade. El boom de la heroína ha escalado esta década y es consecuencia de la barra libre que se dio en la anterior al consumo médico de potentes analgésicos legales. PÁGINA 10

Puerto Rico vota por convertirse en el Estado 51

P. DE LLANO, Miami
Puerto Rico ha votado en un referéndum no vinculante a favor de su anexión a Estados Unidos, país del que es Estado Libre Asociado desde 1952, un modelo a medio camino entre la autonomía y la subordinación al gigante del norte. La abstención marcó la consulta, en la que solo participó el 22% del censo. El 97% de quienes votaron apoyó convertirse en el Estado 51 de la Unión como solución al hundimiento financiero de la isla. PÁGINA 12

ADEMÁS



Buenos Aires pierde la carrera del metro

La capital argentina inauguró su subterráneo en 1913 y Santiago de Chile en 1975, pero esta última ciudad cuenta ahora con una red de 103 kilómetros por 61 de Buenos Aires. P15

Putin reprime la protesta con detenciones

P6

Saltar el muro para caer en el infierno

P12

Nadal: “Ni estaba acabado ni ahora soy tan bueno”

P31 y 32



El presidente peruano, Pedro Pablo Kuczynski, ayer en el foro *El Perú del futuro*. / CLAUDIO ÁLVAREZ

Perú afirma que España está dispuesta a cederle el ‘Codex Trujillo’

El Gobierno de Mariano Rajoy se plantea prestar indefinidamente las 136 láminas que obtuvo la semana pasada tras una puja

MIGUEL GONZÁLEZ, Madrid
El conflicto amenazaba con envenenar las relaciones entre España y Perú, consideradas excelentes por ambos países, pero va camino de resolverse con una decisión salomónica. España mostró ayer su mejor disposición para prestar indefinidamente a Perú —manteniendo la propiedad— las 136 láminas del *Codex Trujillo* que salieron a subasta en Madrid

la semana pasada. Las acuarelas, del siglo XVIII, documentan la cultura precolombina del país. El jefe del Gobierno español, Mariano Rajoy, adelantó esta posible solu-

Kuczynski apuesta por la política social

ción al presidente peruano, Pedro Pablo Kuczynski, y la hizo pública el canciller peruano, Ricardo Luna, en el foro *El Perú del futuro*, organizado por EL PAÍS. Más de 50 expertos e intelectuales latinoamericanos suscribieron una carta pidiendo al Gobierno español que revise su política de declarar no exportables bienes que pertenecen al patrimonio común del continente. PÁGINAS 8 Y 9

PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



Un mexicano relata la pesadilla de ser víctima de un delito cada vez más común

Historia de un secuestro virtual

CECILIA BALLESTEROS, México
La voz al otro lado del teléfono conocía su nombre, dónde vivía y detalles de su familia. “Tu hija está con nosotros. No hagas más preguntas y no insistas en pedir más información. A ver cuándo vuelves a saber de ella”. Una víctima relata a EL PAÍS cómo vivió durante 48 horas una historia de terror. El hombre fue coacciona-

do para entregar dinero sin poder soltar su teléfono celular por el secuestro virtual de su única hija, de 20 años. No hay cifras claras sobre este tipo de extorsiones, pues muchos no denuncian por vergüenza, pero en México se producen entre 6.000 y 8.000 secuestros al año, cinco de ellos cada día solo en la capital, según un estudio de la UNAM. PÁGINA 13